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  以下是律政司副司长张国钧博士今日（三月十四日）在民建联中银政道班

毕业典礼致辞全文： 

  

高兆刚总监（中国银行香港企业文化总监）、各位议员、各位嘉宾、各位学

员： 

  

  大家好！非常荣幸出席由民建联主办的中银「政道」课程结业礼，在此祝

贺各位学员顺利完成课程。 

  

  近年中国电动车崛起、DeepSeek 和《哪吒》横空出世，这代表什么呢？是

代表颠覆了西方对中国发展的认知，也印证了习主席所说的我们正身处的「百

年未有之大变局」。 

  

  回顾历史，自 18 世纪 60 年代以来的三次工业革命，即蒸气时代、电气时

代、信息时代，全是西方国家的天下，让西方一直盘据于世界产业链的顶端，

获取了世界的大部分利益。 

  

  在今次第四波工业革命之后，人类生产力的布局将完全不同于过去几百年

的三次工业革命，我们国家的生产力将与西方分庭抗礼，甚至非常可能领先于

西方。 

  

  世界力量版图的洗牌，伴随而来的是西方国家对中国发展的遏制。一堆大

家熟悉的关键词，脱鈎断炼、去风险、关税和制裁等，都是冲着我们国家而

来。地缘政治不单是国家之间的事情，也无可避免地影响着各行各业，而身为

百业之母的银行业更不可能独善其身。 

  

  因此，中国银行今次委托民建联举办「政道」培训班实在是高瞻远瞩。因

为民建联自二○二一年推出「政道」班以来，课程一直备受推崇。除了星光熠

熠的导师阵容之外，课程设计理论与实务兼备，为学员带来启发和广阔的视

野，让学员明白甚么是「识变、应变和求变」。 

  

  香港需要变革！要变革，我们就必须要弄清楚什么能变、可变、需变；什

么不能变、不可变、不需变，做到「守正创新」。 

  

  举个例子，普通法制度是香港法治的基石，也是香港最核心的独特优势之

一。不需变、不可变、不能变的是普通法法治背后的价值观和目标，就好像大

家非常熟悉的法律面前人人平等、无罪假设推论、法院享有独立审判权等等。 

  



  而能变、可变、需变的，是不合时宜的制度安排和法律条文，以确保香港

能因应时代变迁而继续有效发展和维护香港核心价值。回顾过去，去年订立的

《维护国家安全条例》的制定本身就是制度上一个重大的改变，填补了国安法

律的缺失，但完全没有动摇普通法法治的价值观和目标。而展望未来，我们在

法律和技术层面妥善保障下做好两地人流、物流、资金流和讯息流的流通，对

我们香港未来的发展至关重要。 

  

  说回今日的「政道」班，过去不少学员已学以致用，甚至学有所成，有些

已加入特区政府担任副局长和政治助理等等、又或者成为全国人大代表、出任

立法会和区议会议员。今日眼前的各位学员，很可能是明日的银行家、议员，

甚至是特区政府的重要一员。 

  

  祝各位工作顺利！前程锦绣！生活愉快！谢谢大家。 
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